

Expertos analizan situación fiscal, tras presentación del erario:

Economistas valoran que gasto público no genere inflación, pero advierten un alza en el déficit estructural para el próximo año

M. BERRÍOS Y J. P. PALACIOS

El presupuesto de la nación para el próximo año contempla un incremento de 4,2%, tras una contracción cercana al 24% que se prevé para este 2022. “(Este presupuesto) está pensado para resolver concretamente los problemas de las personas con una sólida base de responsabilidad fiscal, tal como lo hacen ustedes en sus hogares, que deben administrar el presupuesto de manera responsable y anteponiendo siempre el bienestar de cada uno de sus miembros”, remarcó anoche el Presidente Gabriel Boric, en cadena nacional.

En materia fiscal, el ministro de Hacienda, Mario Marcel, entregó algunas luces sobre cómo cerrarán este año las finanzas públicas (ver nota relacionada). “Este año vamos a tener cifras positivas para el balance estructural por primera vez en muchos años”, señaló la autoridad.

Sin embargo, desde el mundo de los economistas son cautos a la hora de entregar sus análisis. La investigadora de Libertad y Desarrollo (LyD) Macarena García dijo que para una correcta evaluación del gasto total se requiere saber cuál es el balance estructural del próximo año y cómo se enmarca en la trayectoria de consolidación fiscal a la cual este gobierno se comprometió, ya que el decreto de política fiscal no contiene una meta de balance para el próximo año. “En todo caso, se valora el anuncio de tener como meta no generar mayor inflación a través del gasto público”, plantea García.

El presupuesto de la nación para el próximo ejercicio contempla un incremento de 4,2%, tras una contracción cercana al 24% que se prevé para este 2022.



CRISTIAN CARVALLO

“Este aumento (del gasto) implicará un nuevo aumento del déficit fiscal estructural (2023) y es necesario que a partir de 2024 se retome el proceso de convergencia fiscal”.

HERMANN GONZÁLEZ
 COORDINADOR MACROECONÓMICO DE CLAPES UC

Agrega que también se valora que en este contexto se busque reactivar la economía y en el gasto social, es decir, habría una preocupación por la composición del gasto, controlando el presupuesto total de forma de no profundizar los desequilibrios macroeconómicos.

Por su parte, el coordinador



EL MERCURIO

“Se valora el anuncio de tener como meta no generar mayor inflación con el gasto. También, que en este contexto se busque reactivar la economía y el énfasis en gasto social”.

MACARENA GARCÍA
 ECONOMISTA DE LYD

macroeconómico de Clapes UC, Hermann González, indicó que con este presupuesto el gasto público sería el único componente de la demanda que se expandirá el próximo año, lapso en el que la economía estará en recesión. “Junto con esta expansión del gasto público, el próximo año será necesario que se ge-



RAUL BRAGO

“Destaca la expansión del presupuesto en línea con el promedio de los últimos años. En medio de un escenario de recesión para 2023, se cumple la regla de política fiscal”.

JUAN ORTIZ
 ECONOMISTA DE LA UDP

neren las condiciones de certeza y estabilidad política y económica para que el sector privado vuelva a ser el motor del crecimiento económico”, remarcó.

A su vez, destacó que el crecimiento del gasto público previsto para el próximo año no es muy distinto del que se tenía en los años previos a la pandemia (entre

2016 y 2019, este creció 4% promedio anual en términos reales). “Sin embargo, este aumento implicará un nuevo aumento del déficit fiscal estructural (2023) y es necesario que a partir de 2024 se retome el proceso de convergencia fiscal”, sostuvo González.

Mientras que el economista senior del Observatorio del Con-

texto Económico de la UDP, Juan Ortiz, señaló que destaca el hecho de que la expansión del presupuesto esté en línea con el promedio de los últimos años, excepto en el escenario de crisis económica. “En medio de un escenario de recesión para 2023, se cumple la regla de política fiscal, al aislar la dinámica de gasto del ciclo económico, sobre la definición del gasto a partir de los ingresos estructurales y dada la meta de balance cíclicamente ajustado. Por lo tanto, en la práctica se transforma en un presupuesto contracíclico para el próximo año”, señaló Ortiz.

En cuanto a los ejes, el economista de la UDP subrayó la importancia que el Gobierno imprime a dos elementos clave en el corto plazo. “Por una parte, apoyar el crecimiento económico en medio de perspectivas de crecimiento negativas para 2023”, dijo Ortiz. En este sentido, agregó, resalta el impulso a la inversión pública con un monto de \$1,6 billones, donde habrá un mayor énfasis en la ejecución a través de los entes territoriales, lo cual implica un mayor desafío en cuanto a la capacidad de ejecución. “Mientras, se impone una meta ambiciosa en cuanto a la creación de 200.000 empleos como resultado de la expansión del gasto público, en medio de un mercado laboral que muestra una fuerte desaceleración en la creación de empleo. También destaca el énfasis en el acceso al crédito para pymes no bancarizadas, y el impulso a la inversión en investigación y desarrollo”, señaló Ortiz.